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88 月月 1616 日至日至 1717
日日，，市科技局牵头组市科技局牵头组

织千喜集团织千喜集团、、浙江星月安防科浙江星月安防科
技有限公司技有限公司、、浙江飞剑工贸有浙江飞剑工贸有
限公司限公司、、浙江哈尔斯真空器皿浙江哈尔斯真空器皿
股份有限公司等股份有限公司等 1515 家企业以家企业以
及相关涉企部门代表及相关涉企部门代表，，前往辽前往辽
宁沈阳开展科技架桥活动宁沈阳开展科技架桥活动。。

政企代表团一行先后走政企代表团一行先后走
进东北大学进东北大学、、沈阳创新设计研沈阳创新设计研
究院究院、、沈阳理工大学沈阳理工大学、、中国科学中国科学
院沈阳自动化研究所院沈阳自动化研究所，，就两用就两用
技术技术、、五金制品五金制品、、电动工具等产电动工具等产
业新技术业新技术、、新工艺新工艺、、新材料及招新材料及招
引人才进行交流对接引人才进行交流对接，，助推我助推我
市五金产业高质量发展市五金产业高质量发展，，加速加速
五金五金““智造智造””蝶变蝶变。。

“原以为这个设计公司只是搞工

业设计的，没想到涵盖了从产品到产

线设计再到工业设计的全产业链、全

流程、全要素工业设计模式。”在参观

沈阳创新设计研究院有限公司重型机

械人机工效实验室时，不少企业家们

发出感叹。

据悉，刚建成不久的重型机械人

机工效实验室占地面积约 1500 平方

米，划分重型机械人机工程学数字化

样机测试与分析区、数字化工厂人机

工程学研究区、钣金CMF实验测试区

等七大区域，光是钣金CMF设计展示

区就赚足了企业家们的眼球。

从高光到亚光，从皱纹到砂纹，现

场数百件采用不同颜色、不同表面处

理工艺的展示品琳琅满目。在企业家

们看来，这如同是一系列“家族式”产

品的集中展示。

浙江哈尔斯真空器皿股份有限公

司副董事长欧阳波第一个想到的，就是

可以将这些设计运用到保温杯上。“颜

色、表面处理、新材料都是消费者直观

感受到的，好的CMF设计可以增强产

品的品质和价值。对于我们来说，能让

产品在未来更具竞争力。”欧阳波第一

时间向公司负责人询问对接事宜。

对于这一点，陈利新也十分赞

同。“现在门业也面临转型，颜值上确

实需要很大的提升，光是颜色相差一

两度，视觉效果就差别明显。”陈利新

说，以前更多是通过视觉调色缺乏数

据分析，希望通过合作，从品牌战略层

出发，形成体系化的门类产品CMF设

计及整个外观设计，从而让自身品牌

更具识别性。

在中科院沈阳自动化研究所，代

表团一行在自动化展示馆参观了解了

该所在机器人、智能制造和光电信息

技术方面，国内外领先的研究应用成

果。这里被誉为“中国机器人的摇

篮”，从这里诞生的机器人上可九天揽

月，下可五洋探宝，能在危急险恶环境

代替人们进行特种作业。

该所工艺装备与智能机器人研究

室副研究员刘雷向企业家们分享了复

杂曲面机器人智能磨抛技术，该技术

在大型薄壁零件柔顺磨抛、航天发动

机叶片叶盘精准柔顺磨抛、复杂结构

零件的机器人磨抛及大型铸造零件的

机器人打磨等领域上都已应用。此

外，计算机视觉检测方法及装备开发

也是该研究室的工艺装备主要研究方

向之一。

“在数字化进程中，我们一直受到

视觉检测技术的制约，无法摆脱人

工。一个工厂各道工序的检测人员加

起来就有几百号人。”欧阳波说，保温

杯生产过程中要对杯体表面的凹陷、

拉丝及喷漆后形成粉层多次检测，但

由于不锈钢杯体曲面反色原因依旧只

能依靠人工。如何用更精准高效的自

动化检测替代人工，欧阳波将这个技

术难题精准传递到了研究室。

“我们刚刚从人工打磨进入到半

自动化打磨阶段，我了解到自动化打

磨设备已有厂家在生产了，但今天发

现这些厂家与研究所的技术完全不同

级别。”飞剑公司董事长夏飞剑风趣地

将保温杯打磨比作是给杯“化妆”，期

待研究所团队研制出自动化“化妆品”

及与不同打磨工艺相配套软件的“化

妆师”，解决杯壶企业在打磨工序上的

共性痛点，这将在数字化上帮助我市

杯壶行业实现里程碑式提升。

活动首站，代表团一行走进东北大学

开展对接交流。座谈会上，该校材料学院

教授祖国胤率先介绍其团队的技术成

果。“团队主要研究复合材料，一个方向是

传统的层状金属，另一个方向是我们研制

了十几年的新材料泡沫铝。”祖国胤拿出

几块提前准备好的“黑科技”样品，提供给

企业家们传看。

祖国胤展示的样品像是一块银色威

化夹心饼干，两层铝板之间填充的就是泡

沫铝。说它像海绵，其实是金属；说它是

金属，却能浮在水面上。祖国胤说，泡沫

铝不仅很轻，而且兼具吸音隔音、屏蔽电

磁、缓冲吸能、防火耐腐等功能。

“我们做的是泡沫金属复合板，在上

下两层面板填充泡沫铝，两侧可以根据需

求换成目前成熟的铝板、钢板甚至是钛金

属板。不同于传统粘连的方式，我们通过

冶金结合技术，真正实现一体化。”祖国胤

说，这项工艺技术使其保留本身优势功

能的基础上，有效提升强度和抗冲击性

能。神奇的泡沫铝材料让在座的企业家

们眼前一亮，其中就有金凯德集团有限公

司董事长陈利新。

“这种材料既能防火又能防腐蚀。事

实上，防火耐蚀技术正是我们门业最需要

的。”陈利新掂量着手中的样品，从各个角

度反复观察。他坦言，目前企业在防火门

填充材料上有两大困扰，一个是防火门芯

板密度太大导致操作不便，甚至导致门体

一侧下沉影响开合，如果可以用更轻量的

泡沫铝替代是不错的选择；另一困扰就是

现有防火门芯板材料与钢板在密闭环境

下会产生化学反应而出现腐蚀问题。

“你可以先把门的形状做出来，我们

根据你的理念，按照你在密度、防火耐蚀

方面的要求进行定制化填充。在填充方

面，我们的技术是很成熟的。”祖国胤的回

答令陈利新喜出望外。

同行的星月安防科技公司董事长胡

定坤深有同感。目前，该公司采用三种

符合各项要求的防火门芯板主流工艺：

氯氧镁发泡、硫氧镁发泡、水泥发泡，存

在腐蚀、异味、性能缺陷问题，胡定坤对

于防火门芯板新配方的研究及产业化十

分渴求。

“听了您的介绍，我觉得这种材料在

特种门应用，确实能提供一个很好的思

路。希望你们能来永康，帮我们公司以及

永康实现进一步转型升级。”胡定坤开心

地说。

我市政企代表团赴沈阳科技架桥收获颇丰

“情”牵新科技 提升新制造

面板+泡沫铝
门业或迎新材料

“周教授团队有望能帮我们公司

解决齿轮和装配的技术瓶颈难题，具

体内容你们对接一下！”在沈阳理工

大学参加互动交流的浙江四方集团

有限公司党委副书记、总经理俞丰早

已按捺不住。座谈一结束，他马上将

该校环境与化学工程学院周琦教授

拉入公司研发群，并与公司研发团队

叮嘱对接事宜。

四方集团提交的“履带拖拉机转

向齿轮易磨损”技术难题与周琦团队

所研究的金属材质耐磨损处理和减磨

处理相契合，俞丰期望通过改进设计

或齿轮材质、处理工艺等方式提高使

用寿命，降低维护保养成本。

与此同时，夏飞剑也同步建立微

信群，就“钛着色”技术难题与该校进

行技术对接。经初步研究，其“钛金属

着色色彩达到黑色、灰色”的技术合作

基本能达成，双方将进一步密切洽谈。

座谈会上，永康五金生产力促进

中心有限公司与沈阳理工大学艺术设

计学院签署合作协议，浙江飞剑工贸

有限公司与沈阳理工大学材料学院科

研团队签署合作协议。

“设计理念贯穿于设计、生产、营

销及品牌打造的全过程，全方位、多维

度为企业赋能，可以说此次架桥活动

刷新了我市制造业企业对设计价值的

认识。通过设计重塑新产品、打造爆

品，高校院所分享的案例为五金产业

转型升级提供了可复制样板。”永康五

金生产力促进中心有限公司总经理徐

李斌说，此次与沈阳理工大学签订合

作协议将有助于双方更加紧密来往，

加强双方在设计人才引进、设计大赛

参与、设计项目落地、本地设计人才提

升等方面合作。

据悉，此次沈阳科技架桥活动是

今年市科技局牵头组织的第二次科技

架桥活动。前期，市科技局汇集整理

我市16家企业49个技术问题，供高校

院所提前向科研团队征集解决方案。

“我市正不断推进五金产业转型

升级，其核心动力就是科技创新。转

型升级就是企业对新材料工艺的升

级、工业设计的改造。沈阳的科研院

校在这些方面都有领先的技术成果，

非常值得我们企业学习合作。”市科技

局党组书记、局长叶建永说，科技局每

周对接收集企业需求，通过定期组织

科技架桥活动，每两个月举办线上、线

下多种形式科技对接活动，切实高效

地为高校院所与我市企业之间搭建沟

通对接的桥梁。

活动结束后，市科技局将加大走

访服务企业的力度，深入挖掘企业技

术需求，分行业、分产业精准对接高校

院所资源，大力引进高端人才技术、科

研成果等创新要素，借力先进地区科

创资源为我市五金产业高质量发展提

供强大的科技支撑。

融媒记者 施俊涛

设计+自动化 助力产品增值降本

政府搭桥对接 企业收获丰盈

①参观重型机械人机工效实验室

②座谈会后，企业家与院校团队深

入洽谈

③永康五金生产力促进中心有限

公司与沈阳理工大学艺术设计学院签

署合作协议

④浙江飞剑工贸有限公司与沈阳理

工大学材料学院科研团队签署合作协议

①① ②②

③③ ④④


